

L'Etoile de la Mer

« Ô vous qui flotez sur les eaux agitées de la vaste mer
... levez les yeux vers l'étoile, invoquez Marie. »

(Saint Bernard de Clairvaux)



Le secret de la confession



DES AUTORITÉS CIVILES mettent la pression pour demander un assouplissement du secret de la confession dans les cas d'aveu de pédophilie. Cela est-il envisageable ?

La discipline de l'Église a toujours été très stricte : « Le secret sacramental est inviolable ; c'est pourquoi le confesseur veillera diligemment à ne pas trahir le pécheur ni par parole ni par signe, ni d'une autre façon, **pour n'importe quel motif** ». Cette dernière incise montre que l'Église n'admet **aucune exception** à cette loi. Saint Thomas d'Aquin précise : « Le prêtre ne doit d'aucune façon apporter son témoignage sur un fait qui lui a été révélé sous le secret de la confession. En effet, il ne le connaît pas comme homme, mais comme **ministre de Dieu**, et le **lien du secret sacramental est plus strict que celui de n'importe quel précepte humain**. L'Église punit le prêtre transgresseur par une excommunication *latae sententiae* réservée au Saint-Siège. Autrement dit, le confesseur qui dévoile directement le péché et le pécheur devient immédiatement excommunié, sans même qu'une intervention de l'autorité ecclésiastique ne soit nécessaire. Cette peine empêche le prêtre de donner et de recevoir les sacrements. Pour être absous de cette censure, il doit recourir à Rome, au tribunal de la Sacrée Pénitencerie.

Abbé Michel Rebourgeon

N° 664 – Novembre 2021

Prix de revient : 0,60 €

Bulletin du Prieuré Saint-Maximin de Toulon

Fraternité Sacerdotale Saint-Pie X

Saint Jean Népomucène (1330-1383)

SAINTE JEAN NÉPOMUCÈNE est né en Bohême. La petite ville de Népomuck, qui lui a donné son nom, se trouve entre Prague et la frontière bavaroise. Envoyé de bonne heure à l'école, Jean y apprit d'abord le catéchisme et les répons de la Messe. Dès qu'il les sut, il alla tous les matins à l'église de Sterbuberger pour y servir les messes qui s'y célébraient. Il disait que c'était son bonheur et son plus agréable passe-temps.

Devenu prêtre, il fut placé par son archevêque dans la chaire de Notre-Dame-du-Tyn, à Prague, où une foule immense venait écouter ses sermons. Parmi ses auditeurs, il eut même une fois l'empereur Wenceslas IV, roi de Bohême. Ce n'était pas un modèle de vertu ; on l'appelait couramment l'Ivrogne ou le Fainéant. Il avait cependant pour épouse l'impératrice Jeanne de Hollande, aussi douce que pieuse. Cette dernière, appréciant de plus en plus les grandes qualités de Jean Népomucène, le fit nommer aumônier de la Cour. L'appartement du saint prédicateur devint vite le rendez-vous de tous les pauvres tellement il était généreux. L'impératrice ayant ainsi appris à le connaître encore mieux, le choisit comme directeur de conscience. Sous sa haute direction, elle ne tarda pas à faire de grands progrès dans la vertu.

Elle pleurait comme ses propres péchés et expiait par ses pénitences les égarements de

l'empereur qui, entraîné par ses passions, se laissait aller à toutes les débauches.

La voyant si différente de lui, le roi Wenceslas, au lieu de l'admirer, en devenait jaloux. Sur ces entrefaites, un de ses favoris, nommé Andronic, dont la conduite avait été blâmée par l'impératrice, jura de se venger en la calomniant auprès de son époux.

Wenceslas, tout heureux de surprendre sa femme en défaut, le crut sur parole. Pour être sûr de connaître la vérité, il fait appeler l'aumônier auquel il savait qu'elle s'était confessée le matin même. Interrogé sur ce qu'il connaissait de la vie



Le Martyre de Jean Népomucène
Tiepolo (1747-1749)

privée de l'impératrice, le vertueux confesseur répondit qu'il n'avait rien à dire. Wenceslas, vexé, le fait alors saisir et jeter dans un cachot.

À quelques jours de là il l'envoya chercher et lui offrit à dîner. Quand ils furent seuls, il lui renouvela sa coupable demande, promettant de garder le plus grand secret.

L'aumônier répondit qu'il était obligé au silence par les lois les plus sacrées et que rien ne le ferait manquer à son devoir.

L'Empereur, fou de rage, fait alors venir le bourreau. Conduit dans la salle des tortures, Jean Népomucène est étendu sur un chevalet où on le brûle avec des pointes de fer rougies au feu.

Ramené dans sa prison, il est délivré peu après par l'impératrice. Mais Wenceslas ne

désarme pas. Au bout de quelque temps, il se saisit à nouveau du martyr et lui dit : « Ou tu parleras ou tu mourras ! Si tu ne me dis rien, tu iras boire l'eau de la rivière de Prague ! »

Jean regarde le tyran avec un visage plein de sérénité et, comme Jésus devant Hérode, il se tait.

« Qu'on emmène cet homme, hurle Wenceslas, qu'il ne paraisse plus devant mes yeux ! »

Le soir venu, c'était le 16 mai 1383, on le précipita pieds et mains liés dans la rivière Moldau, du haut du pont Charles, qui existe encore.

À peine le martyr eut-il été asphyxié que son corps, flottant sur les eaux, fut entouré d'une clarté mystérieuse qui le désigna aux

fidèles. Il fut alors retiré de la rivière et déposé dans l'église Sainte-Croix. De grands miracles ne tardèrent pas à illustrer son tombeau.

Trois siècles plus tard, le 14 avril 1719, on voulut reconnaître ses restes en vue de la béatification. Son corps n'était qu'un squelette, mais la langue – organe du mérite de ce grand saint qui avait si courageusement défendu son secret – était aussi fraîche et aussi bien conservée que s'il venait d'expirer. Ses reliques, déposées dans un cercueil de cristal, furent un peu plus tard transportées à la cathédrale Saint-Vit.

Il fut canonisé le 19 mai 1729.

Le Père Marie-Lux, martyr du secret de la confession

LE FAIT que nous allons rapporter s'est passé en Amérique du Sud, en septembre 1825, au moment des dernières luttes des colonies espagnoles contre la mère patrie. Callao, port du Pérou, est bloqué depuis neuf mois par les insurgés. Dans cette citadelle sont enfermés les derniers soldats espagnols, sous le commandement de Don Raymond Rodil. L'aumônier des troupes est un jeune camillien, le P. Pierre Marie-Lux. Il a prodigué aux assiégés les secours de son ministère et soutenu de son mieux les courages. Bientôt cependant, les soldats se plaignent de la longueur du siège et du manque de vivres.

Le 23 septembre, le commandant apprend qu'un complot doit éclater à 9 heures du soir. Un de ses principaux lieutenants le dirige. Sans perdre une minute, Don Rodil fait arrêter les conspirateurs et, ne pouvant rien leur faire avouer, décide de les exécuter le soir même à l'heure choisie pour le complot. L'aumônier en est averti et prié de les préparer à paraître devant Dieu.

À 9 heures précises, treize soldats de la garnison tombaient sous les balles du peloton d'exécution. Don Rodil cependant ne se sentait pas encore en sûreté. « Le confesseur doit en savoir plus que moi là-dessus, se dit-il. Qu'on le fasse venir. » Dès que le P. Marie-Lux arriva, le commandant s'enferma dans son bureau et lui dit :

« Père, ces traîtres vous ont sans doute révélé tous leurs projets en se confessant. Au nom du Roi, je vous demande de me raconter tout, sans omettre ni un nom ni un détail. »

« Mon Commandant, répondit le vaillant aumônier, vous me demandez l'impossible ! Jamais, je ne révélerai le secret d'un pénitent, le Roi en personne fût-il là pour me le demander... »

Le sang monta au visage de Don Rodil. Saisissant soudain le bras du religieux, il lui cria :

« Moine, raconte-moi tout ou je te fais fusiller ! »

Le P. Marie-Lux, sans perdre sa sérénité, lui répond :

« Si Dieu veut mon martyr, que sa sainte volonté soit faite ; mais je ne puis rien révéler à qui que ce soit.

– Serais-tu traître à ton drapeau, à ton roi et à ton chef ?

– Je suis fidèle à mon drapeau et à mon roi autant que quiconque, mais personne n'a le droit de m'obliger à être

traître envers mon Dieu. En cela, je ne puis vous obéir. »

Don Rodil, furieux, ouvre alors la porte du bureau où ils étaient enfermés et crie :

« Capitaine, amenez ici quatre hommes avec leurs fusils chargés ! »

Bientôt les quatre soldats sont là. Dans un coin de la chambre se trouvaient plusieurs grandes caisses, dont une mesurait environ deux mètres de longueur. Don Rodil ordonne de la porter dehors, derrière les remparts, en même temps qu'on y conduirait le Père. Arrivé là, le commandant, devenu chef des bourreaux, crie :

« À genoux, moine, puisque tu ne veux pas parler ! »

Le prêtre, devinant que cette caisse allait bientôt lui servir de cercueil, s'agenouille près d'elle et recommande son âme à Dieu.

« En joue ! », commande Don Rodil.

Puis, se tournant vers sa victime :

« Pour la dernière fois, dit-il, au nom du Roi, je t'ordonne de me dire ce que tu as entendu.

– Au nom de Dieu, répond le courageux martyr d'un ton calme, je refuse de parler.

– C'est ton dernier mot ?

– Oui.

– Feu ! » crie alors le commandant.

Et le P. Marie-Lux tombe, martyr du secret de la confession, la poitrine percée de balles.

C'était le 23 septembre 1825.



Le Martyre du Père Pierre Marie-Lux

Horaires habituels des messes

Prieuré Saint-Maximin

2221 av. de la Résistance

83000 Toulon

Téléphone 04 94 46 03 16

Semaine (en principe):

- lundi, mardi, mercredi et vendredi : 18h 30 (sauf 1^{er} vendredi du mois);
- samedi : 7h 45 (sauf 1^{er} du mois).

Église Sainte-Philomène

125 bd Grignan, 83000 Toulon

Téléphone 04 94 46 03 16

Dimanches et fêtes : 9h 30 et 18h 30

sauf : Noël, Pâques, Pentecôte,

Assomption (se renseigner).

Semaine:

- jeudi : 18h 30;
- 1^{ers} vendredi et samedi du mois : 18h 30.

Cours Saint-Dominique, Saint-Pré,

83170 La Celle

Téléphone 04 94 69 12 24

Dimanches et fêtes : 11 heures.

Semaine:

- lundi : 7h 30;
- mardi et jeudi : 7h 15;
- mercredi et vendredi : 9h 05;
- samedi : 8 heures;
- vacances scolaires : 8 heures (se renseigner).

Conférences et réunions



- **Réunion du Cercle Saint-Michel** (cercle d'étude doctrinale, historique et politique, pour servir au Règne du Christ et à la Contre-révolution): le **lundi 22 novembre**, au Prieuré à 19 h 15. Étude de *Précis d'histoire de l'Action Française* de Gérard Bedel.
- **Cours du soir**, avec M. l'abbé Beauvais : un vendredi par mois à 20 h 30. À préciser prochainement.
- **Réunion du Cercle d'études**, avec M. l'abbé Beauvais un samedi par mois à 20 h 30. À préciser prochainement. Sujet : Prier les psaumes avec St Hilaire et les Pères de l'Église.

Annonces diverses

- Des **permanences de confessions** ont lieu au Prieuré le mardi (abbé Rebourgeon) et le vendredi (abbé Beauvais) de **17 h 45 à 18 h 20**, avant la messe. Des rendez-vous peuvent être pris aussi directement avec le prêtre de votre choix.
- Les différentes **conférences** pour tous les fidèles sont indiquées dans le tableau ci-contre !
- Le **2 novembre, jour de la commémoration des fidèles défunts** : une indulgence plénière, applicable seulement aux âmes du purgatoire, peut être gagnée aux conditions suivantes :
 - conditions ordinaires (confession dans les huit jours avant ou après, communion, prières aux intentions du Souverain Pontife);
 - visite d'une église (toute église, ou oratoire public ou semi-public) en récitant un *Pater* et un *Credo*.
- Du **1^{er} au 8 novembre** : possibilité de gagner une indulgence plénière, applicable aux âmes du purgatoire, chaque jour :
 - aux conditions ordinaires (confession dans les huit jours avant ou après, communion, prières aux intentions du Souverain Pontife);
 - en visitant un cimetière et en priant, même mentalement, pour les défunts.
- M. l'abbé Rebourgeon sera à la **réunion des prieurs** à Paris le **vendredi 12 novembre**.
- **Réunion de doyenné** pour les prêtres le **jeudi 18 novembre** au prieuré de Marseille.
- **Réunion du groupe des jeunes de Sainte-Philomène** le **jeudi 18 novembre** à 19 h 15, après la messe de 18 h 30 et **sortie randonnée le samedi 6 novembre**.
- Du **22 au 26 novembre** : M. l'abbé Beauvais sera à l'école Saint-Michel, à Montierchaume, pour suivre la **session de théologie annuelle**.

Pour aider votre Prieuré

Virement sur notre compte à **Le Crédit Lyonnais** (virement automatique possible).

IBAN : FR56 3000 2083 2800 0006 0004 E45; **BIC** : CRLYFRPP.

Chèque à l'ordre de "**FSSPX**" (reçu fiscal sur demande vous donnant droit à une réduction d'impôt de 66%). Exemple : un don de 200 € vous donne droit à une réduction d'impôt de 132 € et vous coûte réellement 68 €.

Merci et que Dieu vous bénisse ! Les prêtres vous assurent de leurs prières reconnaissantes et de leur dévouement sacerdotal et vous informent qu'une messe mensuelle est célébrée aux intentions des bienfaiteurs et bénévoles du Prieuré.

Chronique



Baptême de **Côme Hemmer**
le 4 septembre à l'église Sainte-Philomène.



Baptême d'**Adalric Favret**
le 18 octobre à Saint-Pré



Baptême de **Maxence Dayet**
le 23 octobre à Saint-Pré.



Obsèques de **M^{lle} Pierrette Lolley** à l'église Sainte-Philomène le 3 septembre, à l'âge de 93 ans. Nous la remercions pour son dévouement au service du Prieuré et nous assurons son frère de nos prières. *Requiescat in pace!*



Obsèques de **M. Charles Donati** à l'église Sainte-Philomène le 29 octobre, à l'âge de 60 ans. Prions pour le repos de son âme.

Activités du prieuré

Prieuré Saint-Maximin et église Sainte-Philomène

Messes, confessions et visites aux malades

Abbé Rebourgeon : 06 31 73 71 10

Abbé Étienne Beauvais : 06 75 16 71 75

Urgences la nuit

Prieuré : 04 94 46 03 16

Sacristie

Responsable : Sœur Marie-Lucie

Service liturgique à Sainte-Philomène

Responsable : Jean Azaï (06 41 36 17 20)

Chorale féminine

Responsable : Sœur Marie-Lucie

Chorale des messieurs

Responsable : Benoît Deren (06 95 43 35 00)

Ménage de l'église Sainte-Philomène

Responsable : M^{lle} Marie-Anne Fraise (06 72 74 09 65)

Catéchisme pour enfants au prieuré

Groupe des grands : Abbé Rebourgeon

Groupe des petits : Mme Virginie Bravo

Cercle d'études (un samedi par mois à 19 h 45)

Responsable : Abbé Étienne Beauvais

Cercle Saint-Michel (un lundi par mois à 19 h 15)

Responsable : M. Frédéric Raybaud (06 24 26 56 08)

Association Sainte-Philomène (au service du prieuré)

Président : M. Hubert Moustardier (07 85 30 05 91)

Vice-présidente : M^{lle} Marie-Anne Fraise (06 72 74 09 65)

Secrétaire : M^{lle} Sophie Magerand

Trésorière : M^{lle} Françoise Blanc

Les Foyers adorateurs

Responsable : M^{lle} Françoise Blanc (06 81 03 11 49)

Tiers-Ordre de la FSSPX

Aumônier : Abbé Rebourgeon

Milice de l'Immaculée

Aumônier : Abbé Rebourgeon

Responsable : M^{lle} Guillemette du Tertre

(06 52 02 02 99)

Groupe des jeunes de Sainte-Philomène

Aumônier : Abbé Étienne Beauvais

Responsable : Tugdual Harel (06 51 97 80 29)

Entretien du parc du prieuré

Responsable : M. Jean-Jacques Lecomte

Bulletin du prieuré

Responsable : Abbé Rebourgeon

Mise en page : M. Geoffroy de Bondy

Saint-Pré

Messes, confessions et visites aux malades

Abbé Rebourgeon : 06 31 73 71 10

Abbé Étienne Beauvais : 06 75 16 71 75

Urgences la nuit

Prieuré : 04 94 69 03 75

Service de messe

Responsable : Mère Sainte-Marie

Cercle d'études (un vendredi par mois à 20 h 30)

Responsable : Abbé Étienne Beauvais

Militia Mariae

Aumônier : Abbé Rebourgeon

Présidente : M^{me} Clotilde Guyader (06 65 38 24 56)

Vice-présidente : M^{me} Isabelle de Cacqueray

Secrétaire : M^{me} Blandine Charbonnier

Trésorière : M^{me} Annie Duplaquet

Chapelet des mamans (le jeudi à 9 heures à l'église de la Celle)

Responsable : M^{me} Sylvaine du Crest (04 94 72 16 77)

Cercle René Bazin

Responsable : M^{me} Sabine du Laurens (07 82 23 69 53)

Scouts et louveteaux

Chef du groupe Saint Maximin : M. Bertrand de Cacqueray
(07 85 92 33 61)

Cheftaine de la meute Saint Louis d'Anjou : M^{lle} Anne de
Cacqueray (07 66 50 03 38)

Compagnons de Saint-Joseph (travaux un samedi par mois)

Responsable : M. Sylvain Duvillard (06 75 34 32 13)

Randonnée des mamans (le jeudi après-midi)

Responsable : M^{me} Clotilde Guyader (06 65 38 24 56)

